
1 之 3 

 

Date of Sermon：2008 年十二月 7 日 

論父與兒子（十一） 

經文 

約翰福音一章 14 節：「道成了肉身，住在我們中間，充充滿滿的有恩典有真理。我們也見過他的榮光，

正是父獨生子的榮光。」 

創世記第三章。 

前言 

今天孟芳分享「我的主耶穌」，她已懷孕近三個月，這是我們教會成立兩年多來的第四胎，願她和她一

家安穩在主的保守裏。本月其他主日也已安排類似的分享，值此分享之際，可對主的認識重新有個整

理。世人皆知基督徒是拜上帝的，信耶穌的，若基督徒不知如何見證上帝或耶穌，是不是覺得有點反

諷？但，請問各位一個問題，見證上帝容易？還是見證耶穌容易？還是見證兩者都不容易？  

昭慧法師於 2002 年十月在中國人民大學談「台灣佛教五十年來的榮景」時，曾說到台灣基督教日漸衰

弱的原因如沒有處理好拜祖的事，基督徒總統也拜廟拿香…等等。言下之意，好像拜祖問題若獲得適

切的解決，基督教就易被人接受。是這樣子嗎？不是的。福音難傳乃因我們不見證基督，不見證他的

十字架。若世人進教會所聽的信息與世間相同，他為何要進教會？若教會無基督十架的信息，聖靈怎

願見證教會？ 

預定的十架：絕對性的必須 

上帝與亞當，以及上帝與女人之間，其中有對話但沒有交集。我們也看到，亞當與女人狡猾地以「答

非所問」來面對上帝的責問，企圖規避他們的罪。按道理說，上帝應該停止一切對話，就連我們也都

會恨惡那些過犯被揭露卻不知罪的人，但為什麼上帝還繼續說下去，而且還說及女人的後裔？ 因為，

這乃照上帝祂自己在十架上的預定，祂預先已看到十架救恩的成全。 

有罪之人顯出不甘亦不能認罪之心，要罪人除其罪是不可能的事。但罪已進入世界，身為宇宙主宰的

上帝不可能視若無睹，因有違其聖潔本性。而單單對罪行的審判，即使將犯罪之人與天使全都丟入硫

磺火湖，罪存在的事實依舊，罪的問題依然沒有解決。罪若不徹底洗清除去，必損上帝的聖潔。也就

是說，罪當徹底剔除，死當完全挪去，因罪不屬上帝，死也不屬上帝。 

我們要問，上帝說出「女人的後裔要傷蛇的頭，蛇要傷女人的腳跟」之救贖性的話語，乃因罪產生了

之後的救贖動作，還是按照上帝原有的本性必說的一句話？換一個角度來問，上帝差派基督為女人的

後裔是祂眾多可行之救贖方法之一，還是上帝絕對且必須要差派基督才可以完成祂所命定的救贖？前

者稱「選項性的必須 hypothetical necessity」，後者稱「絕對性的必須 absolute necessity 」。 
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奧古斯丁認為基督的救贖是上帝諸多救贖選項之一，即上帝亦可不必差派基督，也能完成救贖大業。

上帝的智慧意旨決定這樣做最能彰顯祂的恩典，所以祂就差派基督來。然而仔細思之，基督來必須是

絕對性的必須，而這也是改教運動後福音派的立場。 

上帝救我們不是因為我們應該被救贖，而是出於上帝那純全可喜悅的意旨。當這意旨一旦定了，就唯

有基督的流血捨身才能夠成全這意旨，才能使救贖達到完全，也能滿足祂聖潔的要求。故，基督來不

是選項，而是絕對的必須。這對我們有什麼意義？因著基督十架救贖是絕對性的必須，故基督既然愛

世間屬自己的人，就愛他們到底（約 13:1），即他救我們絕不收手。 

再論後裔 

上週題到蛇的後裔和女人的後裔，這是關於上帝在基督裏救贖的事。我需在此再細說一二，因為這是

大多數基督徒容易誤解的地方。一般來說，當談到後裔時都取父名為記，聖經的族譜是如此，一般文

化也是如此。但這裏卻說是「女人」的後裔，可見這一位的出生與他的地位有別於世上的家族體系。

因此，這特殊性已經預表了耶穌基督降生的特殊性，即他是由童貞女所生。及至新約聖經寫成後，我

們又更進一步地知道，主耶穌是由聖靈感孕童貞女馬利亞所生。 

當我們認識到「女人的後裔」指的就是耶穌基督之後，就必須根據這樣的認識來理解「蛇的後裔」何

意。因著蛇的後裔與女人的後裔彼此為仇的事實，蛇的後裔必然就是那些與基督為仇，敵擋基督的人，

這樣的為仇是「直接且正面」的對決。因此，那裏有基督的工作，那裏就有敵擋基督工作的情事發生。

由此可知，上帝講女人的後裔和蛇的後裔是極為針對性的，且是針對與救贖有關對象說的。 

未有教會建立的地區或時代，人雖有罪，但還不至於歸類為蛇的後裔，因為他們沒有作直接且正面地

抵擋基督的工作。但是，當教會在某地成立之際，魔鬼卻可引誘人的己的力量來抵擋基督。這時，那

原本不是撒但後裔的因著撒但的運動而成為牠的後裔。故，教會無庸置疑地是一可怕的戰場。 

撒但隨著基督福音的腳蹤會改變牠的座位，各地宗教廟宇或有偶像敬拜之處是撒但可落腳之處，但牠

最喜歡的地方則是各地的教會，且是地標型的教會。看看使徒行傳的保羅，再看看他爾後寫給各地教

會的書信，便知道福音受曲解的程度是多麼地嚴重。這豈不告訴我們，撒但隨著使徒的腳步來建立牠

的橋頭堡，教會走到那裏，撒但也跟到那裏，並展開牠「離道反教的事」、「抵擋主」、「行各樣的異能、

神蹟，和一切虛假的奇事」、「不領受愛真理的心」等事（參帖撒羅尼迦後書第二章）。 

蛇的後裔真的會存在在教會裏嗎？請聽我們的主耶穌對別迦摩教會所說的話，「我知道你的居所，就是

有撒但座位之處」（啟 2:12）。因此，我們當儆醒，不要不知不覺地中了魔鬼的詭計。而那些教會最易

淪陷？就是那些不傳基督十架的教會，不注重基督的道的教會。知此，基督徒也要警覺，若幫助這樣

的教會成長，美其名是忠心服事教會，但卻不知不覺地成了魔鬼的幫凶。 

我們所面對的這撒但是如此地殘暴，牠會毫不猶豫地撕毀你的靈魂；而牠又是足智多謀，狡猾萬分，

天使長米迦勒為摩西的屍首與魔鬼爭辯的時候，尚且不敢用毀謗的話罪責他，我們豈有招架之力！但，
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大家別忘了「女人的後裔要傷你的頭，你要傷他的腳跟」之撒但必敗之語。我將以箴言第八章來強化

大家的信心，告訴大家我們的主耶穌是多麼看重他的救贖。既然舊約聖經已明言這看重，而舊約時期

是教會影子，那基督死裏復活之後遂將教會具體呈現，豈不顯出祂那更是看重我們的心意？ 

言至於此，教會這樣的實況有那種教會敢講明？講明之後，會眾可能怕怕地跑了一半。然無論何樣的

基督徒聽到這樣的信息，雖知可怕，卻知是重要的，是可以因此而調整自己追求主耶穌的方向的。我

盼望大家能從怕鬼的心理轉而對上帝的畏懼，知道祂大而可畏的作為。 

下週再繼續講論「論父與兒子（十二）」。 


